
 

 
Männer-Turn-Verein von 1858 
    Osterode am Harz e.V. 
 
 
 
 

 
Protokoll 

der ordentlichen Mitgliederversammlung 2017 
 

am Mittwoch,  31. Mai 2017, 18.00 Uhr, 
im Neuen Schützenhaus, Osterode am Harz 

 
 
Tagesordnung: 
 
 1. Eröffnung  -  Feststellung der Anwesenheit und Beschlussfähigkeit 
 
 2. Grußworte der Gäste 
 
 3. Anträge zur Tagesordnung 
 
 4. Stand Renovierung Turnhalle Bleichestelle 
 
 5. Genehmigung der Protokolle der 
     a) ordentlichen Mitgliederversammlung 2016 vom 25. Mai 2016 und 
     b) außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 04. November 2016 
 
 6. Ehrungen 
 
 7. Jahresberichte der Vereinsorgane 
 
 8. Entlastung des Vorstandes und des Hauptausschusses 
 
 9. Neuwahlen zu den Organen des Vereins 
 
10. Haushaltsplan 2017 
 
11. Verschiedenes 
 
 
 
 
 



Zu TOP 1 
 
Der Vorsitzende, Herr Dr. Armin Görs, begrüßt die Anwesenden zu der diesjährigen ordentlichen 
Mitgliederversammlung. Die ordnungsgemäße Einladung mit Tagesordnung zur ordentlichen 
Mitgliederversammlung ist unter Einhaltung einer Frist von 14 Tagen durch Veröffentlichung in  der 
Tageszeitung HarzKurier am 09.05.2017 erfolgt. Mit insgesamt 65 anwesenden stimmberechtigten 
Vereinsmitgliedern wird die Beschlussfähigkeit festgestellt. Die Anwesenheitslisten sind Bestandteil 
dieses Protokolls. 
 
Der Vorsitzende begrüßt den Ehrenvorsitzenden,  Herrn Karlheinz Steinmann, sowie die anwesenden 
Ehrenmitglieder Frau Renate Pennartz,  Herrn Hans Hausmann und Herrn Werner Hirschhausen. 
 
Ausdrücklich begrüßt werden die Ehrengäste: 
 
- Der Ehrenbürgermeister der Stadt Osterode, Herr Wolfgang Dernedde 
- der Landtagsabgeordnete, Herr Karl-Heinz Hausmann  ist leider verhindert - lässt Grüße ausrichten 
- In Vertretung für den Bürgermeister, Herr Peter Wendlandt 
- Für den Kreissportbund Osterode/Göttingen, Frau Petra Graunke i.V. 
- Die Vorsitzende des Turnkreises Osterode, Frau Helga Maaß 
- Der Fraktionsvorsitzende der SPD,  Herr Jörg Hüddersen 
 
-  von den Schwestervereinen: 
   MTGV Osterode: Herr Gustav Mellinghausen und Herr Hans Hausmann 
   Feuerwehr Osterode: Herr Thomas Riedel  
 
- vom HarzKurier: Frau Pfeffer-Schleicher 
 
Der Vorsitzende bittet die Anwesenden, sich zum Gedenken der verstorbenen Mitglieder zu einer 
Schweigeminute von ihren Plätzen zu erheben.  
Verstorben sind: Herr Achim Heinecke, Frau Brigitte Speckmann, Herr Joachim Bollmann, Herr 
Ludwig von Daake, Herr Heiko May, Herr Rudolf Neubauer, Frau Vera Targonski, Herr Friedrich 
Maternus und das Ehrenmitglied Herr Bernhard Kirchner.  
 
 
Zu TOP 2  
 
Herr Peter Wendlandt überbringt die Grüße der Stadt. Er bedauert, dass  Herr Dr. Armin Görs zur 
Wiederwahl als Vorsitzender des MTV nicht wieder antritt. Er dankt ihm für sein  beispielhaftes 
Engagement in den vergangenen 8 Jahren für den Verein und bringt die Hoffnung zum Ausdruck, 
dass sich bald eine Nachfolge findet. 
Das Ehrenamt sollte auch in der Presse mehr gewürdigt werden. 
 
Frau Helga Maaß führt aus, dass der Turnkreis Osterode bestehen bleibt, geht nicht in den Großkreis 
ein.  Es wurde beim letzten Treffen des Kreisturntages festgelegt, dass nicht fusioniert wird. So bleibt 
der Turnkreis Osterode durch die verbliebene Eigenständigkeit vor Ort besser zu Leiten.  
Auch sie appelliert für das Ehrenamt. 
 
Herr Jörg Hüddersen überbringt die Grüße der SPD Fraktion, betont die Bedeutung der zahlreichen 
Sportangebote in allen Altersklassen. 



Zu TOP 3 
 
Gem. § 6, Ziffer 1.1 der Vereinssatzung sind Anträge zur Mitgliederversammlung 7 Tage vor dem 
Versammlungstermin einzureichen. Es sind keine schriftlichen Anträge eingegangen und werden 
auch nicht in dieser  Versammlung gestellt. Damit gilt die Tagesordnung als angenommen. Besondere 
Wünsche zur Tagesordnung liegen ebenso nicht vor. 
 
 
Zu TOP 4 
 
Dr.  Armin Görs erläutert den Stand  der Restaurierungsmaßnahmen Turnhalle Bleichestelle und 
betont, dass  er dieses Projekt federführend begleiten wird. Der  Kostenaufwand für die geplanten 
Baumaßnahmen beträgt ca. € 76 T. (Kostenvoranschläge der einzelnen Gewerke und 
Finanzierungsplan siehe Protokoll der außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 04. November 
2016.) 
- Die Kosten für die Neuinstallation der Heizung übernimmt die Stadt Osterode. 
- Die Fördermittel des LSB i.H. von € 22 T. sind bestätigt. 
- Die beantragten Fördermittel beim Landkreis Göttingen i.H. von € 16 T. sind noch nicht  bewilligt 
und werden in der Mitte Juni stattfindenden Sitzung entschieden. 
Im Nachhinein hat sich bei einer Begehung des gesamten Turnhallenkomplexes herausgestellt, dass 
Gas- und Wasseranschlüsse in den Wänden der Sanitärräume vorhanden sind und brauchen daher 
nicht neu verlegt zu werden. Insofern kann sich hierdurch (hoffentlich) eine Kostenreduzierung 
ergeben. 
Dr. Armin Görs betont noch einmal, dass die Baumaßnahmenentsprechend nach Beschluss der 
außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 04.11.2106 nur dann durchgeführt werden, wenn 
die beantragten Fördergelder in voller Höhe gegenüber dem LSB und dem Landkreis bewilligt 
werden. 
 
 
Zu TOP 5 
 
Die Protokolle der ordentlichen Mitgliederversammlung  2016 vom 25. Mai 2016 und der 
außerordentlichen Mitgliederversammlung vom 04. November 2016 liegen vor (Tischvorlagen). 
Einwände gegen Inhalt und Abfassung werden nicht erhoben. Damit sind beide Protokolle ohne 
Stimmenthaltung  genehmigt. 
 
 
Zu TOP 6 
 
Ehrungen für besonders aktive Mitglieder, errungene Meisterschaften und Sportabzeichen-
Wettbewerbe in 2016 haben bereits im März 2017 stattgefunden. Die Listen sind in der 
Geschäftsstelle einzusehen. 
Die Ehrungen für 50-/25-jährige Mitgliedschaft durch Verleihung der goldenen/silbernen 
Ehrennadeln werden durchgeführt.  
Die goldenen Ehrennadeln erhalten Renate Pennartz und Waltraud Eder ; 
die silbernen Ehrennadeln  erhalten Elgin Schäfer, Nico Beckert, Ramona Urbanek, Susanne Ehrhardt, 
Ann-Christin Weihmann, Werner Fischer, Nadine Singer, Viviane Beskid, Carmen Regelin und Gudrun 
Matthes. 



Zu TOP 7 
 
Dr. Armin Görs gibt den Vorsitz an seinen Stellvertreter, Herrn Peter Schönfelder, ab.  
a) Bericht des Vorsitzenden. 
b) Bericht des Turn- und Sportwartes (ist nicht mehr relevant, hat bereits im März anlässlich 
     der Sportler-/Sportabzeichen-Ehrungen stattgefunden). 
c) Bericht des Vorstandmitgliedes für Finanzen = ist Bestandteil dieses Protokolls. Neben dem  
     Sowohl der Jahresabschlussabschluss 2016 wie auch die Budgetplanung 2017 (siehe TOP 10)  
     werden durch Thorsten Cordes ausführlich dargestellt und mit den Mitgliedern diskutiert.  
d) Bericht des Ehrenrates: Der Ehrenrat wurde nicht einberufen. 
e) Bericht des Kassenprüfers Friedrich Wilhelm Ernst: Gemeinsam mit Herrn Wolfgang Dernedde 
     und in Anwesenheit des Kassenwartes  wurden am 29.05.2017 in der Geschäftsstelle die  Auf- 
     zeichnungen der Kassenbelege, Sparkassenbücher, Bank- und Sachkonten geprüft. Es wurde eine  
     ordnungsgemäße  Kassenführung vorgefunden. 
 
 
Zu TOP 8 
 
Herr Karlheinz Steinmann beantragt gegenüber den anwesenden Mitgliedern die Entlastung des 
Vorstandes und des Hauptausschuss für das Geschäftsjahr 2016 und dankt für die geleistete gute 
Arbeit.  
Die Abstimmung erfolgt einstimmig, ohne Enthaltungen und ohne Gegenstimmen. 
 
 
Zu TOP 9 
 
(Die Versammlungsleitung wird fortgeführt von dem Vorstandsmitglied Peter Schönfelder) 
 
Peter Schönfelder dankt dem aus dem Vorstand ausscheidenden Dr. Armin Görs für seinen großen 
Einsatz für den Verein. Dr. Armin Görs hatte im Rahmen der außerordentlichen Mitgliederver-
sammlung am 04.11.2016 bekannt gegeben, daß er aus persönlichen und beruflichen Gründen zur 
Wiederwahl nicht wieder zur Verfügung steht. Es wurden insgesamt 14 mögliche Nachfolger 
innerhalb und außerhalb des Vereins angesprochen, auch aus der Versammlung heraus ist nach 
Anfrage niemand bereit, den Vorstandsvorsitz zu übernehmen.  Somit bleibt der Vorsitz vakant. 
 
Zur Wahl bzw. Wiederwahl stehen an: 
 
Geschäftsführender Vorstand  
Vorsitzender    Dr. Armin Görs (scheidet aus) keine Nachfolge 
Vorstandsmitglied für Finanzen  Thorsten Cordes für 2 Jahre (1 Stimmenthaltung) 
Stellvertr. Vorsitzender   Michael Kassing für 2 Jahre (einstimmig) 
Vorstandsmitglied f. Sportbetrieb Frank Vaquero für 2 Jahre (2 Stimmenthaltungen) 
 
Ressortleiter/in 
Turnusgemäß sind in diesem Jahr zu wählen: 
IT Beauftragter    neu: Marcel Schulze (einstimmig) 
Sozialwart    neu: Ingo Marzadek (1 Stimmenthaltung) 
Jugendwart    Wiederwahl: Sabrina Becker (einstimmig) 
Schriftführer    kommissarisch für 1 Jahr: Anne Michler (einstimmig) 
 



Abteilungsleiter 
Badminton    Eric Bezem   ) 
Freizeitgruppen    Rainer Neumann ) „en bloc“ gewählt  
Karate     Uwe Fiedler  ) (einstimmig – keine Enthaltungen) 
Kunstturnen    Annett Balzer  ) 
Leichtathletik    Thomas Just  ) 
 
Handball    neu: Holger Naue (Andreas Balkart scheidet aus.)(einstimmig) 
 
Ehrenrat (§ 13 der Satzung) 
Vorsitzende neu: Renate Pennartz (einstimmig), Herr Heinz Bode scheidet 

nach vielen Jahren als Vorsitzender aus. 
Beisitzer    Dr. Hans Scheidemann  ) 
Beisitzer    neu: Arno Riegert (Einstimmig) 
Beisitzer    neu: Ilse Kull  (Einstimmig) 
Beisitzer    Karlheinz Steinmann scheidet aus persönlichen Gründen aus 
 
Kassenprüfer  
Kassenprüfer bleiben Irmtraut Zirbus, Wolfgang Dernedde, Friedrich-Wilhelm Ernst. 
 
Kassenprüfer    neu: Werner Hirschhausen (einstimmig) 
     (für den verstorbenen Heiko May) 
 
TOP 10 
 
Unter TOP 7 c hat das Vorstandsmitglied für Finanzen, Herr  Thorsten Cordes bereits ausführlich die 
reguläre (ohne Verlust schließende) Budgetplanung  für das Jahr 2017 (Tischvorlage) vorgestellt und 
ausführlich erläutert. Wortmeldungen aus der Versammlung gab es nicht.  
Es wird der Empfehlung des Hauptausschusses gefolgt und durch die anwesenden Mitglieder die 
Budgetplanung 2017 mit 65 Ja-Stimmen bei 1 Enthaltung ohne Gegenstimmen angenommen. 
 
 
Zu TOP 11  
 
1. Peter Schönfelder dankt Dr. Armin Görs  im Namen aller Mitglieder für seine Arbeit als  
    Vorsitzender und die erfolgreich auf den Weg gebrachten positiven Veränderungen.  
2. Dr. Armin Görs bedankt sich bei Ute Brakmann für ihren unermüdlichen Einsatz als 
    Abteilungsleiterin der Schwimmabteilung. 
3. Holger Naue berichtet, dass die Mitgliederzahlen beim Handball steigen und bedankt sich   
    bei Andreas Balkart für seinen Einsatz beim Neuaufbau der Handball-Abteilung.  
4. An der Ferienpassaktion nehmen teil: 
    -  Rollkunstlaufabteilung 
    -  Handballabteilung 
    -  Judoabteilung 
5. Es wird darauf hingewiesen, dass ab dem 31.06.2017 die Schwimmabteilung aufgelöst wird.  
     Wegen der notwendigen Sanierungsarbeiten des ALOHA – der Zeitrahmen ist ungewiss – kann    
     ein adäquates Training nicht mehr stattfinden.    
 
Weitere Wortmeldungen liegen nicht vor. 
 
 
Ende der ordentlichen Hauptversammlung:  20.10 Uhr. 
 



 
Hinweis: Der Jahresbericht zu TOP 7 c) (Bericht des Vorstandsmitglieds für Finanzen) ist Bestandteil 
dieses Protolles. 
Dieses Protokoll liegt in der Geschäftsstelle während der Geschäftszeiten zur Einsichtnahme aus. 
Zudem ist dieses Protokoll in die Homepage eingestellt. 
 
 
Osterode, 06. Juni 2017 
 
Für das Protokoll:     Für die Richtigkeit: 
Anne Michler       Vorsitzender Peter Schönfelder 


